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modérés au seirl du mouvenrent flamand auraient concluit à la victoire
les tendances iudépendantes de la Flandre que les væux extrônres
des Jeunes Flamands auraient une certaine chance de réalisation et
pourraient s'affirnrer' à uouveau au grand jour.

L'appui le plus fort pour le nrouvement fntur courne téI, poulrait
être le parti flamand du front, au sujet duquel il a déjà été fait rapport
maintes fois. Celui-ci s'appuie sur le programme unioniste nrodéré,
décline cependant rrn appui du côté allemand, sans cependaut nrorrtrer
rune hostilité accentuée coutle I'Allemagne, eI réclanre u une Flandre
Libre dans une Belgique Lible ,, et en plus un dédomrnagenrent pour
les clégats de guerre occasiounés par l'Allemagre.- Si, comme il
faut ['attendre, après uue évacuation de la Belgique, le Gouvernenreut
Ilelge tombait des maius du parti catholique dans celles du parti
libéral, l'idée séparatiste obtiendrait très probalenent un tppui
considérable de la part de I'Eglise. Dans la Flandre devenne indé-
pendante, il y anra dans un tentps qui peut s'entlevoir déjà une
majorité catholique et ainsi l'iufluence prédominaute restelait aux
nrains des cercles catholiques.

Nécessairement ce développement aura sa répercussion chez le
parti social-démoeratique qui désirela natulellerttent un développe-
nrent en sens contraire. Il est cepenclant très r'éjouissant à constater
qrre le dirigeant social-dénrocrate resté au pflys, Anseele, ne se donrre
arrcunenrent comme alrti-allentand et s'est mênre déclaré prêt â pro-
téger Ies iutérêts allenands à Garrd, en solte qu'il pourrait être pris
en considéraTion comne Btrurgnrestle tle Gand eu cas d'utre évacua.
tion éventuelle de cette ville.

i). Cornptos-ren(lLls olliciels
ct ertlaits de cornptes-rendus ollicicls tlc t'éunions

tle la tt Comnission dcs Fontlés tle pouvoir ,,

REUr\IOi\ DU MARDI {" OCTOBRE 1918

ORDRE DU JOUR:

Désignatiorr d'un nratrdalaire pr'ésiderrt.

Désignation d'utt tlandataire secrétaire.
Disctission du Pro5lramnte.
Compéterrce de Ia Commissiott.

Préseuts tlès le début de la réurrion : MM. D" A. Bonms ; A. Bnl.rs ;

Prof. J. Dr Dncxen; E. Jonrs I Lno Mnnnr; Irrg. H. Moltu.lnnrs; Prof.
Ing. E. Vlx onn Bl:ncnn; E. Vnn Htns.

Président provisoile : M. E. VsR Hnns.
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M. E. Ver Heesaappris que IlI. le D" De Planiet accepterait, pour

les conditions sauitaires, de faire partie de la conrrrrissi-on des iran-
datailes.

M. k Prol. De Declter fait part que [f. le D" 1l{arleus a été préveutr
lrgp tard, et ne pouvait par eonséquent pas être ici. À1. le Professeur
J. De Decker fixe également I'attention sur I'absence de l{. Planquaert
qui a pourtant définitivement accepté !

Prernier et secontl, poi,nt ù l'ord,re d,u jour.

ilL. A, Brijs Iût invite troàs lois à I'administration allemande pour
parler.de ces points- A I'administratiou allemande, il a fait.part_de
son opinion conceruaut le 9o point de l'Ordre du jour u désiguation
d'nn ntandataire.secrétaire,,,c'est.à.dire que nous devons absolurnent
nous considérer con)ûe nrinistres, que lous devous constituer un
Conseil de nrinistt'es parlementaire que dans un couseil de ministres
parlemenlaire il n'y a pas de secrétaire présent, que tous les membres
du Conseil des Ministres sont égalenrent autorisés et qu'ils orrt tons
les utêmes droits et les nrênres devoirs. Cetle conception fut complè-
tement acceptée par I'Adurinistration allenrande. ll est aussi ajouté
que la politique est conduite pal le Conseil dans sou ensemble et que
là-dedaus aussi ou conrprend la politique étrangère, Sur la demande
de M. A. Brljs, quelle serait la courpétence du président, il fut
répondu gue ses attributions consistaient dans la conduite des séan.
ces, dans la qualité de représentant du Collège; ainsi, il parlerait au
nom du Collège au Conseil et dans les circonstances solennelles. En
cas d'abseuce, il serait reurplacé par ur nrembre à désignel par. la
Cornnrissiol. Le mandataire secrétaire, eomule cela existait jusqu'ici,
disparait.,.

N o môn at à on cl' un Pr é si d,ent.

M. le Prof. Ing. E. Van d,en Berghe denande quelle sera la situa.
tion du président et nrontre la situation qui existe pour celui-ci en
Hollande... Il pense que le président deviait être un homme dont
les collègues saclrent qu'il marche vers uu but connu d'eux et qu'il
ne perdra janrais ce but tle vue; si ce but est d'accord avec la plate.
fbrme que les mandataires ont signée, alors ils peuvent seulement
avoir confialrce dans le président, même dans les monrents oir ils ne
peuvent peut-être pas complètement suivre ses raisonnenrents.

-, M. Lng. H. Mommaerfs. Cela devrait donc être queklu'uu qui soit
libre autant que possible des groupes qui formeut le Conseil de
Flandre.

M. te Prof . Dr J. De Deckerdit que la différenee doit être bien faite
erttre la Comnrission autérieure des Chargés de Pouvoir et cette
nouvelle Conrmission. La Conrn.rission des Cltargés de Pouvoir n'avait
téellement pas de programnre enrégistré et cela etait le grand rnal.
Elle avait seulement conlnc proglamme €onrmun I'autoiromie des
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Flaudres, la reconuaissance de cette autonomie. Tandis que nainte'
nant un programme sera établi par [a nouvelle conrnrissiotr; ee sera
la tâche du président de s'en ienir là. Cette tâche sera donc bealcoup
plus 1âcile que celle du président précéclent de la Comrnission des
Chalgés de Pouvoir, et eette tâche sera d'autant phs l'acile que
I'ancièune Commission des Chargés de Pouvoir dépendait eomplète'
merrt du Conseil. des Flandres en ee qu'elle était élue par lui;
nraintenant nous avons uue certaiue autonomie et nous avotts le
droit d'etablir un programme.

E. Leo fuLeert est égalentent d'avis que, dans le stade présent
dans lequel nous sonmes entrés, le rniettx serait qu'rrn soi'disant
" SAUVAGE n prit sur lui la présidence de la Çommissiou.

M, E. Ver Ilees montre là-dessus que dans d'autres circottstances,
lors de la formation d'un ministère, les personnes qui étaieut désignées
eonrmençaient par se mettre d'accord sur url progrâmtne, et alors il
était possible gue quelqu'un en prit la responsabilité sur lui. Maiute-
nant ôu fhit tout le contraire : on veut d'abord norllmer uu président
et après el.ablir un prograntme. M. Ver Hees pense que ces deux
questions devraient être liées.

M. E, Joris pense que le danger de ne pas établir d'abord utl pro'
gramme est illusoire, puisque le président devra tout de même être
l-'expression de ce"que la Conmission décide. Lui aussi penche très
fort-aux idées de Léo Meert, c'est'à-dire que le président doit être un
hornme gui est libre, autant que possible, de toutes les inlluences.

Après un court échange de vues, on décide de proceder_à un _vote
secrèt provisoire; ce vote donrre le résultat suivant : M. le Prof.
D" J. Ire Decker, ti voix, M. Leo Meert, I voix et 1 bulletin blanc.

M. A. Bri,js déclare que lll. E. Ver Hees lui avait dit ne pas
vouloir accepter la présidence, ce que coufirme M. Ver Hees. ll ajoute
qu'il est complètenrent d'accord alec la eandidature de M. De Decker.

M. le Prof, Dt J. De Declter déelare être ému par la preuve de €oll'
ûance qu'ou lui donne. Il dit être un des plus jeunes membres et
perse avaut tout à M. E. Ver Hees, qui est le doyen d'âge de la com-
mission. Vu que M. E. Ver Hees déclare être d'accord avec ce qui est,
M. le Prof. Di J. De Decker dit être tranquillisé.

M. E. Ver /{ees pense pouvoir dire que différents de nos amis
seront satisfaits de cette solution.

M.Leo Meert déclare que e e sera aussi le cas du côté des Unionistes.

M.le Prof.Ing. Van d,en Berghe voudrait que M. le Prof. J. De
Decker fit uue déclaration, pour pouvoir passer ensuite à un vote
définitif.

M. I'e Prof. D, J. De Decker. - 
u J'ai également dans d'autres cir'

coustances conduit des réuuions importautes, oir je n'étais pas et de
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loin. le membre le plus àgé, par exemple dans la Faculté de Philo-
sophie et Lettres de I'Université de Gand, oirj'ai, pendant utt au, été
,l'lven. Après cette année écouiée, je ne peuse pas qu'on ait eu à se

nlairrdle de rrra présiderrce.- 
. Je sais que dans le Couseil olt nl'a souvent tenu poul un tyran,

ll . D" R. De Clercq s'est, dans I'uue des dernières séances, écrié :

- ^\ous n'avorrs pas besoin de dictateur. Nous lle soulnles pas ici en
Hussie,,. Par cela,M.le D" R. Declercq tn'a visé.Je pense, Messieurs,
Irre le Conseil a besoin en certaius momeuts d'tru dictateur, ntais de
'.:eia. ici darrs la Comnrissiou, il ue peut naturellemelt être question.
.l . tiicherai de conduire les séances de la Comnrission comnte le
- i'rimus inier Paresn. Je suis d'accord pour ue pas me nrêler dilec-
:rrrrent avec les dépaltenrents des autres collègues, si ce n'est pour'
..'' questions qui seraient discutées ici dans le Collège : voici pour ce

1ui legarde la ligne générale. Pout' ce qui concerne la politique
J:tlerale, vous devez reconnaltre avec nroi que nous tous et pa| consé'
,lrrerrt moi aussi, nous prenous la tâche à un momeut très dangereux.
r-'est uu honneur pouf noils d'être, à semb]able nronreut, nris ir la
::ie du mouvenrent flanrlnd entiet', et d'être, ainsi que I'a dit le con-
. rl I)r', Asnris : " les repr'ésentants du peuple flamand n, Nous savons
;'l'en All;rl'en Allemagne les partis plus dénrocratiques sorrteli Allemague les parus plus oenrocratrques sorll porll une palx

:,itle et qu'ils seraient, en cârs de besoin, prêts à abandouner ies:,rde et qu-lls seralent, en cârs (le l)esorn, prets a aDanooùneI les
:-ns qu'ils calessent ici dans l'ouest. D'uu côté, nous sonrmes
:i:nes à salislhile à ces væux dénrocratiques, parce que je pense
-r lrous solÙûles tous déntocrates, mais tle l'autre.côté, nous devons
.laiter gue le parti nilitaile ou du nroins I'armée allemande,

: -lle n'obtient pas la r,ictoire, fasse cepeudant arrêt ; car si
'-:rrree allentarrde ue fait pas arrêt sur le fïorrt des Flaudres, alors
'.:e nc,tre politique est uaturellenreut perdue. Nous devons douc
.:';'.lter clue I'arntée allernaude se ntaintienne, et se maintienne

re longtemps, de telle sorte que nous puissious derrière le
', : rrilernarrd. r'éaliser autaut que possible. Car ma politique,jr' 'lue nous devorrs aussi vite que possible réalisel le pro-
ii:r,;irr€ flanrand, et mettre I'Ententc tlevaut des fhits accontplis. Si

- .r\uns par exenrpie réalisé la sépalatiorr politique, si uous
.,:i: enuol'e le temps d'etablil cette politique sur des hases soliiles,

- :r .r. psja ne vient pas trop tôt, si rous savolls dellièr'e le front
-:i..::ilrl réaliser ces difiérents points de notre progranlme, alors je
--: i-,liiouls convaincu que ceux que nous lrommons les passif's,
:.-.l1',I"t i1Ti',r"t arec uous porlr cleÏenore ce qlll â ete etaDlr : Je ne puls me

:,iri'il eriste urr seul bou Flanland qui assisterait à la destruction
i'ri a eté établi pour sauver lepeupleflamaud.Toute mapolitique

r.t ar-ec uous porlr défendre ce qui a été établi : je ne puis me

rr*r - ,1,,11i de laire aussi peu de discussion théorique que possible
sTr -;: Jeunes-Flantands, IJlionistes et semblables, mais au contraire
re -::i.er d'obtenir tles Allemands, que s'effectuerrt aussi vite que
r, *- : -r ls.'r points 511p ls-.quels nous devons être d'aecord, par
r':-r-:.=. la'protnulgation de la loi scolaire, la pronulgation des
; - =s tlispositions sur les tribunaux, la llanrandisation des admi-
r : .':- -:.s comnrunales, A ces trois points prirrcipaux, nous pouvolls
r,r :=..enreut eu lier beaucoup d'autres. S'il paraissait que uons
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lle savons les réaliser apr'ès que nous les avons eus comnle pro.
granrme, je selais le plemier à rne retiler, vu que je vivrai avec et
dans le progr,anrme. .Et si cela devait aller. si loin, alors je pense que
vous tous urairrtiendrez ou tomberez avec le progranimè. Ce qr.re
nous dev<-rrrs lâire aussi, c'est insoulïler de la confiauce. i\uus re pou.
vons pls désirer de tous les Flamantls qu'ils aient le nrême stolcfune
que nous.Quand on réfléchit que les armées de I'Entente sont pr'ès de
Roulers, qu'il est possible que les armées de I'Enlente percerit à cet
endroit, quand nous réfléchissons que cette possibilité existe, alors
l ou! llg pouvotls pas espérer que tous les Flamands lesteDt de saDg-
froid, Nous devons leur inspirer coufiauce. Pour cela je suis heureux
que cette comn.rission ait vu le jour à ce moment danget'eux. Lorsque
les ordonuauces concernant notre Conrnrission paraltront, chacun qui
est sensé,crmpreudla que ceci est sérieux,et cela fela urre irnpressiôn
profoude près de l'Eutente et en Allenragne. Je me denrand-e rnême
s'il n'en résultera pas en Allemague une grande discussiou sur ce
qui est établi par les Allernands à un rnonrent aussi critique.

N'oublions p?! que lll. SCHEIDEIIANN a dit: " Ce que je repr.oche
à la politique allenrande, c'est sa duplicité, ,,

Quaud ou apprendra en Allenragre ce qui a éte fait, ce que j'eu.
visage comme ull pas réel vers la séparatiorr politique, lorsque d'un
côté ou verra cela et de l'autre côté la déclaration qu'ils veulent
restaurer la Belgique, on clira encore i " Te\ez, voilà encore la dupli-
cité allemantle ,. L'iuitiative des Allemands sera uaturellement cri-
tiquée, mais elle inspirera, en ce nloment critique, courage à tous les
Flamands. Nons devons mériter confiance : lo je devrai gagner. votr.e
confiance et 9o nous devrons obtenil confiance des Flanrnuds.

Je pense que nous pouvons mériter cette corrfiance de cette
rnanièl'e, que par exemple il ne passerait pas uu nois avant qu'une
fbrme coucrète ne soit réalisée. J'ai I'inrpressiou que si uous insistons
fortement, avant peu, Anvers, Louvain et Bruxelles seront fJanan-
disés et que nous obtieudrons que les ordonnances, qui étaient exé-
cutées d'une manièr'e faible, le soient maintenant de façon forte.

Voilà les lignes générales de la politique que je vcrudlais suivre. n

M. Jorôs. - L'estimez.vous possible, quand nous aurons dis-
cuté hotre progranrme et I'aurons eontposé, que nous disions alors :

Ces points-ci et ceux là doivelt avant tout ôtre réalisés, en telle
période de temps. Sera-t-il alors, à un nronrent donné, ptis contre
les Allemauds une attitude inébranlable ? En sera-t-il fait une ques-
tion de Cabinet ?

M, te Prof. D, J. De Decker: Oui, je pense que chacuu de vous et
moi-même somn)es d'accord là-dessus.

M. Bràjs. Un des premiers points de notre programnle doit être
l'établissement de la garde militaire du pays. Ensuite je demande que
ruous fassions de suite conuattre aux Allernands la composition de la
Commission de la Constitution et que nous imposions à cette Com-
mission un temps fixé.
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M. E. Jori,s. Si nolre président, qui agit toujours avec jugemerrt,

nous dit à un celtain rnonrent : " Le tenrps est venu n, le suivrons-
uous ?

MM. Leo Meert et le Prof. Dr J. De Declter répoudent aflirmative-
nrent, nrais déclarent que c9 {oit être sur une question de priucipe.

Sur une question de M. le D" A. Borms, que, nous devriôns obterir
que celui qui accepterait la présidence fût décharge de tonte autle
fonction, et, au cas oir le Prof. D" J. De Decker sera deÏinitivement
élu, lui qui est à I'Université, à la tsibliothéque de I'Université,
et à la faculté, pourrait.il être déchargé, M. le Prof. D" J. De Decker
répg_nd qu'il sera possible qu'il règle sont activité de telle sorte qu'il
réside.ra tous les jours de_lasemaine à Bruxelles, sauf le lundi. Il par-
tirait le samedi et reviendrait ie luntli soir.

Ensuite il est procédé au vote définitif. M. le Frof. D"J. De Decker
est nommé Président avec 7 voix et 1 bulletin blane.

M. E. Ver lJees télicite au nom de l'assemblée ll. le Prof. D" De
Decker à l'occasion de sa nomination et lui remet la présidence. Il
remercie I'assemblée de lui avoir rendu la tâche de président provi.
soire si facile.

-_$,19-Pr9[. lng. Vand,en Berghe remercie le président provisoire,
1I. E.-Ver Hees, et dit qu'il lui a été personleliement a$réable de
faire la connaissance aq ]\{. E. Ver Hees, non seulement coùme guide,
mais aussi comnle président.

M. le Prof. D" J. De Declter serre avec émotion la main de ses
collègu_e.s et rem_ercie encore pour la grande confiauce qu'on place
el lui. Il dit qu'ils travailleront eusemble à sauver la Flanclre. '

- M. A. Hend,r'ickæ est reçu par la Commissiou........,

La réunion fut clotur'ée par M. le Président après qu'il eut été fixé
que la réunion suivante aurait lieu le vendredi rnatin à l0 heures.

COMMISSTON DES MANDATAIRES

Réun'i,on dw wercred,ô 2 octobre 7918

Présents au début de la séance : MM. le Prof. D" J. De Decker,
E. Joris, Leo Meert, Ing. H, Momnraerts, E. Ver Hees.

Au cours de Ia séance : Mlll. A. Brijs, Prof. Ing. E. Vanden Berghe.

Président : M. Ie Prof. Dr J. De Decker.

!!,..1e Pr,of. Dr J. De Decker fixe I'attention sur un programme de
politique lltérieure gt extérieure qui a été établi par "la 

fractiou
nationale litrérale du Reiehstag et où l'on trouve :

I-ous déclarons, d'accord avèc Ies dirigeants de I'Empire et le haut
10
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commaltdenent de I'armée, que nous voulotrs couclure une paix avec
nos ennenlis sur la base de l'intégrité de I'emllile actuei et de la
restitution des colonies allenraudes. La restauration de I'indépendance
politique et écononrique de la Belgique exige I'assurance d'une vraie
neutralité et la sauvegarde du droit du peuple flanrand de disposer
de soi.même au point de vue de la culture et de la politique irrtérieure.

M. le Prof. Dr J, De Decker en conelut que la fraction nationale
Ubéral-e du. Reichstag veut ainsi la liberté politiqrre et êconomique
de la Belgique, mais avee l'assurance d'uue vlaie neutralité, dans
laquelle est conrprise la solution de la question flautande, ce gu'ils
ruonrment la ' Libre disposition du peuple flaurand ". Le probième
qne M. Ie Prof. D" J. De Dec:ker voudrait fixel rr'err est paj du tout
l'interprétation, nrais la question de savoir si uous ne 

'proliter.ions
pas de cette occasiol pour, pal exenrple., écrire une letire à cette
fraction. Si nous prenous cette voie, dit-il, nous devons la suiçre et
nous devous aussi le^ flair-e pour d'autres fractious, peut.être aussi
poul des orateurs qui se déclaretrt eu faveur de notre politique.

M. Leo Meert est convaincu gue M. Stresemann introduira la c1ues.
tion flanrande au Reiclrstag. Il a éclit à Ia denrande de M. Streseniar,n,
une brochure sur.le nrolvement flanrand, brochure qui sera envoyée
à tous les menrlrres du Reichstag.

M.le Prof, D, J. De Declcer voit daus sa proposition le début d'une
politique o{l'ensive que uous cornnrencerions.

M. Leo Meert se rallie à la proposition de M. le Prof. Dr J. De
I)ecker, et E. Ver Hees est dhvis que cela devrait être discuté en
relatiou avec la ligne de conduite générale qui devrait être suivie. Il
pense aussi de_voir dire que le væu de neutralite d'après lui est
quelque chose d'impossible. Dans I'avenir aucune neutralité ne sera
possible, ni dans le domaine politique li dans le donraine écononrique.

M.te Prof, Dr J. De Decker pense que dans la lettre il ne devrait
pas être écrit que uous sontnles d'accord avec ce pr.ogramnre. Il
demande que cette lettre soit écrite avant tont, pour que M. Schaible
et le consul D" Asmis prenl)ent position. Ainsi nous pourrions
apprendre I'opiuion de I'administration allenrande sur ce sujet. Après
nos échanges de vue, il est décidé d'euvoyer une simple lettre de
renrereiement pour I'intérêt que la fraetion nationale libérale au
Reiehstag polte à la question flamande, en exprimant I'espoir que
nous pourrons toujours compter sur sou appui.

M. Joris demande que Ia lettre paraisse aussi dans la presse. Sur
l_a propositio.n deIl. A.Brijs,il est décidé rle porter àl'ordre du jour
de la prochaine séance : Travail du.... (??.)

M. A. Brijs a appris gue les socialistes galtois ont écrit à
M. Scheideman qu'il l'y a pas place pour eux dans le nrouvement
activiste et qu'ils se retirent de l'activisme.
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M. Leo Meert d.emande si e es socialistes sont des activistes; si oui,

alors il doit déclarer que leur action est une lrahison.
Il désire que ces nrots soieut actés.
Le président a, dans le terirps, fait tout le possible pour ponvoir

laisser imprimer.le programme des socialistes gantois. Malgré tous
ses efforts, il n'y est pas parvenu. Il demandera des renseignements
à ce sujet à I'adninistration allemande et fera part du résultat dans
la réuniou suivante....

COMMISSION DE I,À CONSTITIJTION

M. le Président annonce que cette conjnrission siegèra flvec un
référendaire allemand, qui sera probablement le Prof. Kaufmann.

Il est arrêté que les proposilious formelles concernant les candi-
datures pour la Commission de la Constitution doivent être reglées
la semaine prochaine. Comme eandidats de la comnrission des mau-
dataires sont nommés : MM. le Prof'. D" J. I-)e Llecker, E. Joris,
A. Brijs et E. Ver Hees.

M. te Prof. Ing. Brulea déclare ne pas être complètenrent d'accr.rrd
sur la candidature de Brijs et pense à M. Plancqriaert.

M. l,e Prof . D, J. f)e Declter se chargera de négocier avec M. le
Prof. D" Dosrnr- pour le pousser à accepter une candidature.

M. E. Ver /Iees propose M. le Prof. K. Heindrickx, de même que
M. le Juge de Paix Theo Ile Decker, cle 'Iamise, et M. Bellefroid, de
Hasselt,

COMMISSION DES MANDATAIRBS

Réwnôon clu uend,reclli 4 octobre 7978

acnNDA (ononn ou loun) :

[") Discussion du plogranrnre.
2o) Compétence de la commission.
3") Formation de la commission constituante.
4") Formation de la comnrission pour le renouvell.ement du

eonseil de Flaudre.
$o) Politique générale.
6") Affaires courantes.

La séance est ouverte à&h,314 sous la présidence de M. Ie profes-
seur Dr J. De Decker.

Sont présents MM. le Prof. D* J. De Deeker et Leo Meert.
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srrûATroN cÉxÉrulr

M. le Président Prof. D"J. De Decker continue ses communications
sur son entrevue avec M. le consul D" Asmis et M. Se haible.

L'autorité allemaude partage égalenrelt le point de vu e de la
nécessité de remplacer M. Plancqtraert conme échevin de la ville de
Gand.

En ce qui concerne NL le llr A. Bornrs, il serait à souhaiter qu'il
soit secondé par un administrateur général, afin que dans le cas ou
M. le Dr A. Bornrs devrait s'absenter, il y ait quelqu'urr de très éner-
gique présent au Ministère de la défense nationale.

Pour I'a{faire des socialistes de Gand, M. le Prof. D" J. lJe Decker
a appris qu'en effet une lettre a été écrite, ma.is non pas en Alle-
magne, et que cette lettre n'émane pas du parti de M. Lefevre, mais
de la t'ieunesse rouge, qui se dénomme le groupe de la paix. M. le
Pr'ésiilent a appris que le comte vou Baudissin a publié dans le
Hambwrger Fremilenbl,aff à la suite du discours de 1\{. Ie vice-ehan-
celiel von Payer à Stuttgart, une lettre très favorable pour nous.
M. le Président demande si, confornrément à la méthode qui a été
adoptée, il n'y a pas lieu d'envoyer urre lettre de renrereienrent au
conrte von Baudissin. Il preudra ellcore des reuseignements plus
précis sur le contenu de la lettre.

Monsieur le Président a demandé à M. Schaible et au consul
Dr Asmis que les uouvelles ordonnances sur la formation de la
commission soient publiées le plus tôt possible. Ces deux MM, ont
répondu que, si la publication n'avait pas encol'e était faite, ce n'était
pas à cause d'trn d'eux, mais parce qu'on n'est pas d'accord sur la
fornre de publication. IlI. Ie Gouverneur général ue veut pas qu'elles
soient publiées aussi lougternps que la politique allemande en Alle-
nrague n'est pas éclaircie. M. le Chef de I'administration allemande et
le consul Dr Asmis disent que si les ordonnances sont publiees, elles
auront pour suite la séparation politique; or, ils ne strrent pas ee qui
pourrait arriver dans quelques jouls ou dans quelques senraines; eu
cas d'évènenrents défavorables, I'autorité allemande devrait " faire
un pas en arrière n, c'est.à-dire sur ces décjsions. C'est pourquoi, il
serait préférable à leur avis de ue pas réaliser la chose officielle-
ment, M. le Prof. J. De Decker a repondu qu'il conrprend les motifs
au point du vue de I'Allemagne, mais que dans I'intérêt flarnand il
les déplore ; il fait remarquei' qu'une panique pourrait s'enrparer des
Flanands et que la publication de ces docunrents tranquilliserait les
esprits. M.le chef de I'administration allentande et M.le consul D" Asmis
assurèrent que toute l'adnriuistration allemande et aussi le Gouver.
netueut général désiraierrt vivenent que la chose pût être réalisée.
M. le Président a ensuite denrandé ei obtenu I'autorisation de la
publication d'un article o{licieux à rédiger par M. Hugo Van den
Broeck et à publier par leVl,aamsche l{'ieuws. De cette façol il y aurait

. deux faits prouvant I'existence de la commission des mandataires, à
savoir la conrnrunication de ll{, le consul Asnris au Conseil et ensuite
I'at'ticle o{fieieux panr dans le Vlaaynsche N'iewrus. Par rapport à la
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situation politique, M. le Président dit que le chef de I'admiuistration
allenrande attache une graude importance à ce que le prince. Max
de Bade devienue chancelier de I'Jrnrpire. Il y aurait alors de grandes
chances poul' que la publication se fasse. 1\lais comme le chancelier
de I'enrpire doit gouverner ilon pas avec un ministère de coalition,
nrais avec un ministère majoritaire, il y a toujours eucore un certain
danger. M. le Président dit ensuile que le programme cles partis
formaut, la majorité n'est pas eucore olliciellernent connu, nrais qu'on
en connait le résumé somnraire. Dans ce progranlme il est stipulé
que Ia Belgique serait entièrement rétablie et indemuisée pour les
donrmages subis, nrais ou ne trouve trace daus la formation provi-
soire de ie prcgramme de la question flamande. M. le Président est
alors allé chez M. Schaible pour lui faire renrarquer le nronrent cri-
tique de Ia situation et lui demander d'envoyel un télégramme au
prince.Max de Bade pour que celui-ci dise au moins quelque clrose
coucernant la question flatnande. frï. le chef de I'adnrinistration alle-
nraude a répondu qu'un télégranrnre avait déjà été envoyé en tenrps
roulu eu iusistant sur solt importance.

Elsuile, ll. le Présideut rentre dans des considérations sur la
situaiion nrilitaire

(Appronvé à la séauce du mardi I octobre 1918).

COMMISSION DE CHARGES ]]'AFFAIRES

Réun'i,an d,u samecli 5 octobre 7918

Présents au début de la séance : MM. Prof. D" J. Dn Dncnnn,
E. Ynn HBps et Lno Mrnnr.

Prés,iclent; Prof. D" J. De Decker.

Les procès-verbaux des { et 2 octobre sont lus et approuvés.

]Iousieur le Président fait observer que la nouvelle est arrivée
tout réeenrment que le Cabiuet allemand ue serait pas un cabinet
purement rnajoritaire, mais en partie urr cabinet cle coalition. Il est
d'aris qu:il nous serait défavolable que M. le D" Solf tlevint secrétaire
d'Etat des A{Iaires Eirangères. Si M. Heinze restait secrétaire d'Etat
poul les Affaires Btrangères, cela nous serait favorable, car celui-ci
éiaii au courant de la création de Ia commission des fondés de pou-
voir'. D" J. De Decker se plopose, s'il tlevait apprendre encore
aujourd'liui des nouvelles importantes, de convoquer la contmissiou
à nouvean ponr dinranche matirr, Au cours de la courte discussion
qui survint, M. Leo l\feert dit que si aucune parole relative à la
Flandre ne se trouvait dans le discours du prinee Max de Baden, il
aurait rréanmoins encore de I'espoir pour uotre cause, nlais que cela
ierait à I'extérienr bieu nrauvais effet

Approuvé eu séauce de nrardi 8 octobre [918.
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Eéunion d.w mard;i I octobre 7978.

L'assemblée est onverte sous la présidence de M. E. Ver Hees.

Sont présents au commencement de la séance : ùlM. E. Ver Hees,
D" A. Bornrs, f)" De Pla et Leo Meert.

Excusé: M. le prof. D"J. De Deeker, pour cause d'examen à I'Uni-
versité de Gand.

ORDRE DU JOUR:

1. Réforme du contrat de fermage en Flandre (projets
d'ordonuance);

2. La situation générale;
3. Discussion du progranrnre I
4. Activités de la Commission;
5. Formation de la Commission de la Constitution ;
6. Alfaires courantes.

Les rapports du venclredi 4 et samedi 5 octobre sont lus et
approuvés.

Sur la tlemaude de M. E. Ver Hees, M. Leo Meert fait rapport sur
l'entretien que MM. le Prof. D" J. De Decker, Leo Meert et Prof.
D" \{y'. De Vreese ont eu avec M. le Cousul D" Asmis : la presssante
nécessité de Ia publication des dispositions prises au sujet de la
création de la Comnrission des Mandataires fut largement dénrontrée
à M. le Consul. D" Asmis a tlemandé que la Conrmission elle-même
lui écrivit une lettre là-dessus. Ainsi fut-il fhit. En ce qui concelne
la question de soutenir les lutteurs flamands. qui par suite des
événements de guerue, à earrse de leur esprit flanrand, tomberaient
en difticultés péeuniaires, il'[. le Consul Dr Asmis s'est déclaré d'ac-
cord. Il sera cherché ur) moyen d'assister llos gens. Les traitements
des enrployés continuent à courir, mais il faut soigner pour les per-
sonnes qui n'ont pas de moyen d'existence. M. Leo l'[eert donne des
renseignenrents sur ceci, et ajoute qu'il a proposé de donner le
rnonopole de la vente du geuièvre à_ certaines^personnes flamaudes,
pour pouvoir se servir à cet effet des profits qui seraient ainsi
réalisés. M. le Consul D" Asmis sounrettra cette question au chef
de l'administration allemande.

M. Leo Meert a leçu du sieur Halsbaud une propositiou sur Ie
paienrerrt des appointenrents du personnel des niiuistères. La pro-
position est qu'en cas d'ertrênre nécessité, les ministères puissent
disposer tles crédits nécessaires pollr pay€r les enrployés 3 mois
à la fois. La Conrmission est d'accord sur le principe de cette
question. La question sera présentée aux Allenrarrds par M. Leo
Meert. l,a Conrmission allemantle des finances devrait dans ce cas
se nrettre immédiatemeut eu relation avec le! nrinistères pour
savoir à combien s'élève le montant de chacun, et alors chague
ministère doit faire un état extraordiuaire......
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DISCOSSION DU PROGRAMME.

M. Leo Meert dorne lecture du texte suivanl, qu'il a établi après
nrûre réflexion poul le sounrettre à la Commission des Mandataires :
' La Conrmission tles ùlandirtaires, voulant fortifiel la politique fla-
mande aussi bien à I'intérieur qu'à l'extérieur, s'efforcb de r.etablir
I'union entre les divers groupetneuls flanrands. Pour réaliser ceci,
tous les nrenbres se sor)t réunis sur une plate-forme d'unité, qui
plend pour base de I'aclion le rétablissement de I'Etat Belge, cepen-
dant,seulenreut sut'une base fédérative. Les représentants des divers
gloupemeuts prennent note des possibilités du jour, et conscients du
graud poids de la gravité de I'instant historique pour la Flandre,
se rallielt à cette plate-ftrrme d'unité et s'obligent â la défendre
convenablenrent et à consacrer toutes leurs forces à son snccès.
Cependant pefsclne lte renor]ce ainsi au progranrnre de son groupe-
ru ent.

" La Commission des Maudataires est prête à entrer en pourpar-
lers avec tout gouvernemeut belge qui recounalt le principe d'une
Belgique fédérative.,,

IL Leo Meert déclare que ce qu'il a écrit dans son texte tend à
rrtalllir I'uuion dans les divers groupes flamands et qu'il a ainsi
çisé aussi les passivistes. Il croit qu'il faut réellement essayer de
rréeL une telle situation, qu'une réconciliation entre les activistes et
les passivistes devienne possible.

)L E. Ver.Ilees pense que I'attitude du gouveluenrent allenrand
der-ant le refus à prévoir de la part de l'Entente (refus de la propo-
:ition de paix de I'Allenragne) peut avoir des suites et qu'il faut à
nouçeau insister sur la reconnaissance de I'autonomie des Flandres.

Apr'ès le eoult éehange de vue qui suit, M. E. Ver Hees fait part
de ce qu'à la seetion des Affaires étrangères une proposition du
sieur Lambrechts est arrit'ée pour un appel à tous les peuples......

Séance d,w Mercred,,i, I octobre 7979

ll. le D. De Pla a été clrez le Consul Asmis pour discuter l'état dans
i.equel se trouvent les réfugiés flamingants. M. le Consul D" Asmis a
pronris tle soiguer pour ces gens. M. le D" A. De Pla a appuyé sur la
:raude urgeuce de trette affaire, M. E, Ver Hees donne lecture d'uue
leitre de M. le ConsulD" Asmis annonçant que la première séance du
il,rnseil Auxiliaire Fla.mand aura lieu au local de I'adnrinistration
allemaude Melcredi '16 octobre, à {1 heures du natin......

Situati,on générale

t)rr tient urre discussion sur la situation générale. Dans le courant
:=..'etle ciiscrrssiou. M. Jolis an'ive à la séance. Nl. E. Ver Hees a eu
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l'occasion hier de causer à M. le Conseiller gouvernenlental Gersten-
hauer et à M. Pfleger. Ce dernier est retourné à BerUn pout y aller
parler de la questiou flamande. ll pense que la situation générale ne
ruous est pas défavorable. M. le Conseiller gouvernemental est égale-
nrent d'avis gu'on ue nous abandonnera pas entièrenrent...,..

La propwgande

M. E. Jorôs demaude à ce que la question de la propagande soit
inrnrédiatement r'églée après la question linancière, sans quoi la
propagande à Anvers risque fort de s'écrouler. Ses anris d'Auvers
I'ont plié de porter la question devalt la Connrissiol, et il exprinre
le désir de voir la question résolue sans délai.

M. le Dr A. Borms dit que plusieurs chefs de propagande se sont
réunis jeudi delnier poul discuter la silrration. La Commission de
plopagande envoya une lettre au ehef de I'adnrinistration allemande
pour demander qu'il soit immédiatement renrédié à eette sitqation ;

hepuis, une délêgation a été envoyée au chef de I'adminisÎration
allemande qui remit à celle-ei 70()0 rnarks. M. Borms fait renrarquer'
que la Comnissiou de propagande est un orgauisnre ayant toujours
eté plus on moius iudépeudant.

L'autorite allemande a décidé que le Ministère de la défense
natiouale peul au besoin veiller sur la propagande, mais que celle.ci
leste uralgré tout un organisnre indépeudant. Après une discussiott
à ce sujet, on décida gue M. Bornts irait chez M. Ie Consul D'Asnris
pour discutel avec lui la situation.

Lu et approuvé à la séance du '13 octobre 1918.

Réunion ilu aend,red,à 77 octobre 7978

STTUATION GI;NERAI,E

M. Martens denrande comment la comnrission peut encol'e exécuter
des travaux utiles, et si elle ne doit pas clrercher contact avec les
passivistes, uon pas d'uue laçon directe, mais par des personnes
intermédiaires.

M. Brijs est d'avis que les questions suivautes devraient être
étucliées :

'1o Quelle sera l'activité de Ia Conrmission des nranclatailes vis-à-vis
tles passivistes ?

go-Que fera la Commissiol des mandataires au départ de lI. le Gotr-
ïerneur général ? Ne serait-il pas sotrhaitable clue la C<lnmission
ac(:ol]1padre I'adnriuistratiou allentautle et le Gottverneur gérrér'al afin
de servil de liaison aux futuls poulparlers de paix ?

3o N'est-il pas désirable de faire un appel aux peuples otr à un chef
de gouverneruent déterminé ?
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M. Maltens denrande égalemeut s'il ne serait pas désirable de for-
ntel' en Hollande un bureau qui essayerait, par I'intermédiaire de
M. Kiewit de Jonghe ou d'autres persollnes influetrtes, de favoriser le
contact entre passivistes et activistes.

Une discnssion très étendue. à laquelle participent tous les mem-
bres, a lieu au sujet de ces di{férentes questious.

Contme conclusion on est d'avis que la Conrmission subsisterait
conrme Conrnrissiou, et qu'à des époques déterminées elle se réunirait
dans une ville à stipuler. Les membres de la Con:nrission pourraient
être r'épartis en di{Iérents groupes : quelques nus résideraient en
Allemagne pour éclailer, conrtrle corps conseillant, le gouverneutent
alletnand lors des pourparlers de paix; d'aulres pourraient travailler
en Hollande, en Suisse et peut-être aussi aux Etats Scandinaves.

Après I'arrivée à la séance de M. Leo Meert, on tient un échange de
vue très étendu sur les futures questions linancières. M. Lleert doune
à ce sujet des renseiguements très détaillés. ll élaborera égalenrent
un plan sur ces r;uestions.

On cite quelques noms de persouues paraissant êtle les nrieux
appropriées pout reutrer en relations avee les passivistes

Lu et approuvé à la séance du 18 octobre 1918.

COI}IMISSION DES FONDES DE POUVOIR

Séance d,w sameilà 72 octobre 7978

M.le Consul Dr Asyn,is a dit au présiclen[ être d'accord pour tenir
utte réuuion oflir:ielle du Conseil de Flandre jeudi procbain. A ce
ntoment la conrmission devra avoir prête rr,ne espèce de déclaration.

- Il pense ![ue comme fait principal à I'ordre du jour de cette réunion
devra Iigurer Situati,on Général,à comme introddction à la discussion
ultérieure sur la situation générale. M. le Président communique
quelques idées persounelles à ce sujet. Il entrevoit trois possibililés
diverses et s'étend longuement à leur sujet. A la seconde-possibilité
qu'il énumère, c'est.à.dire que I'Allemagne accepte les èonditions
présentées par le Président\4/ilson, il attache une grarrde in'rportanee,
parce gue cette éventualité est à attendre. Il a eu à ce sujet ce nratin
tutt entrelien avec M. le Consul Dr Asmis. Dans cet entretien, il avait
dit à M. le Consul qu'il ne peut pas se figurer qu'une évacuation de
la région oceupée puisse avoir lieu sans conditions et qu'il se repré-
sente ces conditions conlme suit : qu'il doit être convenu : lo que
I'Almée lJelge et à sa tête le Roi prendraient ici la pl'ace de I'Armée
allenrande; 2o au sujet du principe de I'anrnistie-: Cette amnistie
devrait être accordée à tous ceux qui oltt été eu rapport avec I'erruemi,
aussi sur Ie terrain polilique - ce à quoi le D" Consul Asnris, a
répondu : u Cela est évident,,. Pour faire garantir cette anrnistie,
!I. le Président poserait contnre condition qrre rron seulenrent des
Corrsuls allernarrtls devrtaierrt être pr.éserrts dins les grnntles villes.
utais aussi dans toutes les villes de Belgique oir le urouvernent acti-
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viste s'est nranifesté de quelque façon. Une troisième condition, sui-
vant M. le Président, serait aussi que tout ce qui a été fondé ici par
I'Allenragne, par exemple I'Université flamande et la séparatibn admi-
nistrative, devrait subsister.

Si, par exemple, le gouvenrement belge y consentait à condition
que les deux administrations résidassent dans la capitale, alors les
Allemands poul'raient peut.être y cousentir.

L'essentiel est que le principe de la séparatiou adninistrative soit
maintenu. - 'Ioutes les nominations devraient rester valables, et
particulièrement les réglenentatious comme par exeuple : les régle-
mentatious concernant I'Ecole et la Justice. M. le Prof. De Decker
insista à cette occasion pour que cette derlière réglementation puisse
paraltre le plus tôt possible.

Attendu que le principe de I'anrnistie laisserait encole beaueoup
de latitude, le Président pense qu'une liste devrait être dressée des
personnes qui néanmoins pourraient etrcore être atleintes et pour
lesquelles on devrait alors prendre des mesures.

Si donc le principe de I'anrnistie est admis, beaueoup d'activistes
pourraient rester ici.Si ce principe n'est admis, alors, dit le Président,
cela deviendrait véritablement, comnte au xvle siècle' un exode de
tous les intellectuels flamands, et el) ce cas I'Allernagne prendrait sur
elle une grande responsabilité....

M. Leo Meert parle du bruit qui circule que M. Frangtri, utr des
chefs du Courité National, aurait obtenu de I'Autorité .dllemande
I'offre de.faire établir ici un gortvertrernent provisoire formé par le
Comité National.

M. le Prof . D, J. De Decker prendt'a des renseignentettts à ce sujet.

***

M. le Prof. fng. J. Brulea. palt de I'opinion que, les Allemands
n'aurout pa's de conditions à lixer et ne serottt pas assez _fbrts pour
obtenir une antnistie . Une q,tmn'istie oi'endra pilus taril ile la part d,u

Gowsernernent Belgte lu'i-rnêm.e. Il se met anssi au poirrt de vue que
cette amnistie est inutile pour la plus grande partie des aetivistes :

il cloit qu'il est prévu anx " Cotrventions de la $oyu " ou aux- u Pan-
dectes B-elges, que ceux, qui pendarrt I'occupation ont travaillé avec
I'occupant, ne peuvent pas être ptrnis ; et que le gouverllement peut
bien dérnettre l'es persotrttes, ntais llotl pas satts les dédonlntager de la
per,te qu'ils orrt subie. Cela conrpte dorrc pour tous. cettx qrti rre se

èont pas effectivettrettt occupés dtr politique. Cetrx qui se sout e{Tecti'
vernelrt occupés de politique tloiverrt provisoirentettt se trtettre eu

sécurité ou nè pottt.aient être sauvés que ptl' urre antnistie...

***
Ensuite la Comnrission cles Fondés de Pouvoir s'occtrpe cle Ia

question du rapprochemettt avec les passifs, et il est établi un plan'



- l;-tb --
Il est convenu de eommeneer la réalisation tle ee plan dès le debut
de la senraine prochaine. M. le Président présentera ce plan à M, le
Çonsul Dr Asmis, et demandera à ce qtre, autant que possible, les
passeports requis soient délivrés.,.

Lu et approuvé à I'asssemblée du 16 octobre 1918.

***

COMMISSION DES FONDÉS DE PO{IVOIR

Assewblée ilw mercredà 76 oetobre 7978
Séance d'après.midi

....M.Ie DrA. Bornrs est,après mtre réflexion, arrivé à Ia conclusion
que la propagaude ne devait pas être interrompue: il a la couviction
gue beaucoup peut être obtenu par. la plopagande. Les procès-
verbaux des 14 et 15 octobre sont lus et approuvés. Monsieur le
Président résunte ses notes concernant les déclarations faites par
l{onsieur le Consul ASMIS, au cours d'un entretien particulier et à
Ia commission principale, c. S. : Suivant le Chancelier d'Bnrpire, avee
lequel le chef ile I'adnrinistration a parlé à Berlin, il peut ê1re établi
poul les activistes des " Tranquilisations personuelles n. Suivant
]I. le chef de l'adnrinistration. nous devons nous préparer pour la
pire des solutions possibles. M. le consul llr ASIVIIS acompté sur
140 persorrues qui seraient mises à I'abri en Hollande pal I'entrenrise
de M. le Dr BEHRENS, ou à Dnsseldorf par I'entremise de M. Ie con-
seillel d'Etat GERSTENHAUBR. Il ajoute que, attendu que ees 140
personnes auraient le droit d'amener leurs familles, il faridrait donc
s_oigner_ pour 140 X 5 soit 700 personnes. Des passeports pour la
Hollande et pour I'Allemagne sout tenus prêts. Cette queslion est
tléjà à l'étude. En ce qui concerne les employés, e eux qui n'ont pris
part à auculre politigue allemande-flamande peuveut rester sans
erainte,. ce qui est souhaitable. Ceux qui ont pris part à Ia politique
peuvent être comptés parnri cenx qui devront être nris à l'abri. Càn-
cernant la question de I'amnistie que le président a débnttue avec le
chef de I'adnrinistration, celui.ci I'aurait déclarée u évidente n. Les
enrployés percevraient leul traiteruent pour deux nrois, quelques-uns
doiveut pouvoir denrauder eongé et d'autres encore porirraiànt être
mis en disponibilité. Pour le fonds qui existait déjà ici à Bruxelles
pour les personnes qui sont dans le besoin, fonds qui est admi.
nistré par M. BLUNK il y a déjà différentes deurandes. Parnri les
nrenrbres du eomité dhonneur nonrmé à cet effef. et qrri serait ainsi
un corps eonsrrltatif arrprès de M. le Dr BI,UNK, on cite les nonrs
de Mlt. LEPLA et EVERAERTS. M.le consul Dr ASMIS denrande
à ce. qu'une troisiènre personne, de Bruxelles de préférence, soit
adiointe à ces deux Messieurs. Pour ce qui est des rélations avec Ies
'Passifs ", (tièdes) M. le doeteur LEPLA et M. Ad. HENDRICX
partiraient déjà.poul la Hollaude après denrain: lf. JORIS lundi, et
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aussi Dr MARTENS, qui se mettrait en rapport avec M. le docteur
JACOB. Le " Conseil de Flaudre ,, ne serait pas dissout,mais ajourné.
La commission 'Fondés de Pouvoir n coritinuerait aussi à exister
probablement dans une ville en Hollande, où les rlembres se réuui-
raient. Quaut aux Finances de cette comnrission, deux solutions sont
possibles, Il vaudrait mieux que la commissiou des Fondés de Pou-
voir (ou de quelquè uonr qu'on I'appelle) ne leçoive pas à l'étrarrger
de mandat direct du couseil de Flandre, nais soit tlue représenta-
tion gélérale de l'activisnte flantaud. Les plopagandistes, les
enrployés du Conseil de Flandre et la eontmission des Fr-'ndés de
Pouvoir, seraietrt mis sur le nême pied que les autres emploJ,és pour
ce qui coucerne le paiement de deux ou trois mois de traitenerrt.
Après la paix, il y aurait, pour ce qui concerne la presse,
un fonds secret à instituer àu fond duquel M. le consul ASMIS
ne peut encore en ee moment communiquer de détails. Il serait
fondé err Hollande, sous la dilection de la commission, un journal qui
entrerait en lutte (débat) avec les journaux plus passifs qui palaî'
traient ici plus tard. Comme conservateur d'archives, on avait d'abord
prononcé le nom de l{. HINDERDAEL, nrais il serait pr'éférable que,
s'il y consentait, M. le Ilr VLAMYNCKX {ût désigné. }Ionsieur le
Chef de I'administration n'a pas encore pu étudier l'appel au u Peuple
flamand , mais bier M. le eonsul Dr ASllIS, qui a qualifié le docu'
ment de " modéré ,, et de n pratique n. L'appel aux peuples ou l'écrit
au Pr'ésideut Wilson ne devrait pas seulement être signé par la
Comnission ou par quelques-uns de ses ntembres, mais, si possible,
aussi par des Flanands plus passifs.

En ce qui concerl.re ia question de M. FRANQUI, qui aurait obtenu
un passeport pour la Hollande pour se mettre en rapport avec le
Gouvernenrent du Hâvre, afin cl'établir ici un gouverhenleut plovi-
soire, il a été à ce sujet déclaré par M. le consttl Dr ASMIS que
M. FRANQUI a reçu un passeport pour l'affaire des réfugiés du Nord
de la France. - Ensuito les déclaratiotts de M. le consul Dr ASMIS
sonI examinées point par point et mises davantage etr ]umière....

COMMISSION DES MANDATAIRES.

Eéwn'ion d,u, sarnecl'i 79 octobre 7978.

La séance fut ouverte par M. le président Prof. D" J. De Decker.

Présents dès le debut: MiVI. A. ISrijs et Leo Meert.
Après sont arrivés : MM. D" A. Borms. Prof. Ing. F. Brulez, E. Jolis

et E. Ver Hees.

M. Leo Meert comlnrurrique qu'il a lu dans le " Nieuwe Conrant n
le texte d'une lettre ouverte adressée par le 'Belgisch Vlaarnsch
Verbond n de Hollande au Roi, dans laquelle on parle favorablement
de notre action flamande. Elle etait signée de Van Cauwelaert.
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JI.le Prési,ilent Prof. J. De Decker dit avoir obtenu I'autorisation

du Consul Dr Asmis de répandre " I'appel au peuple flamand ,, -dont le texte est définitivement etabli - au nloyeu de la presse et
de prospectus. L'affichage reste défendu. M. E. Joris demande à ne
pas être nris parnri les signataires et à ce que sou n{-inl soit biffé...

On plopose d'éclire une dernière lettre pour obtenir I'autorisation
de publier' le texte par voie d'affiches.

]L Ie Président comntunique ce qu'il a appris colrcernant le paye-
ment des f'onctionnaires : tous les fonctionrraires faisant partie de
l'adrninistration ntoyeuue, la propagande, le Conseil des Flandres, la
Commission des Nlandataires, recevraient une indemnité équivalente
à 3 mois de traitement avec indemnités fixes ; de nênle, tous les
fonctiônnaires de I'Etat et les fonctioutraires provinciaux ayant con-
tribué à la politique. Les activistes ayaut fait de la politique mili-
tante gernrano.flamande seraient secourus par la caisse de seeours.
-{fin d'avoil une certaine unité dans le payement, les fonctionnaires
n'appartenant pas à un organisme flamand donneront leurs uoms à
un ruandataire qui eu dressera une liste à envoyer à I'autorité conr-
pétente. lI. Leo Meert appuie les dires du Président. ll fut décidé
d'envoyer une leltre à M. le Constrl D" Asmis ou à M. le Conseiller
gouvel'nemental Lôblich pour solliciter un crédit supplémentaire
permettant de payel les fonctionnaires sur Ia base prévue plus haut.

-\l. le Président ouvre la discussion sur une lettre de M. F. Heuvel-
nlaus denrnndant si sa situation tt'a pas changé depuis le'13 septem-
Lire. ,U.le Président communique: "De mon enlrevue avec di{Térents
llessieurs, il ressort qu'il serait préférable pont' trotre Commission
de s'établir en Hollande sous le uont de Comité Flamand, pour y
,rrganiser une æuvre de propagantle. l,es urenrbres de la Comnrission
peuverrt s'établir provisoirement ailleurs, mais se rencontreraient le
plus vite possible à La Haye. M. Leo lleert dolne quelques adresses
devant faciliter la rencontre.

La Commission est d'avis que pour régler cette alTaire et pour
prendre des nresures s'y rapportaut, il faudrait adressel une lettre
au chef de l'administration allemande pour lui demander si le capi-
lairre de eavalerie D" IJehrens, à La Haye, a le pouvoir de traiter
avec uotre commission. Après une discussion à laquelle tous les
nrenrbres présents prirent part, la lettre suivante fut adressée au
chef de i'administration allemande :

Bru,æel\es,le 19 octobre 791"8,

Monsieur le Chef de I'adnriuistlation allenrande,

Nous avous llhonneur de vous inlbrmer que la Conrntission des
-Uarrdatailes (Conseil auxiliaire flamand) a la ferme intention de
s'etablir aussitôt que pr.rssible à La Haye. Même -qi les ntembres cle
la Conrmission s'établissent provisoirenrent dans d'autres localités,
il.'. essa.yeront cependaut tle se reudre tlans le plus br"ef délai à
La Haye, afin de former dans cette ville le siège du Conrité flanraud.
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Nous vous prions de bien vouloir nous renseigner si le eapitaine

de cavalerie D" Behrens aura le pouvoir de tra-iter avec 
'àus, 

et
q-uelles _sont les ntesores qui,-dès à présent, seront prises pbur
obterrir la r'éalisatiou de notr:e plau.

- ll s'rgit d'uu comité flamand qui, de la Hollancle, t'a'aillerait da's
I'intérêt de Ia Flandre, tout comme par exenrple le conrite irlandais
travaille de Berliu pour I'Irlande.

Au nom de la Commission des Mandataires :

Le Présddemt,

tI. le Président fait part à l'assemblée de la visite que M. Tamm,
d'Anvers, lui a rendue, pour pafler, eu son rron et ari ucnr de ses
arnis anversois, des possibilités qu'il y aurait de fonder une caisse
de fonds destinés aux activistes. Il pr.oposait d'instituer une caisse
de secours et uue caisse * prgpa-gande eu Hollatde, en Allenagne
et si possible en Flandle. Ces fonds seraient certainenrent augm-en.
tés, après la conclusion de la paix, par des Hollandais bienveillants
et par des passivistes.

L'assemblée partage cet avis.

COMMISSION DBS MANDATAIRBS

Réunion du mard,i 22 octobre 1978

;...On donue lecture d'une lettre du Bureau, dans laquelle celui-ci
attire I'atterrtion sur le fait qu'une lettre adressée par le Gouverneur
Géléral à son Em. le cardinal Mercier, a été lue ou commentée
dimanche passé dans toutes les églises. Le bureau demande à ce qu'on
veuille bien se renseigner à qui de droit sur les conséquences de cet
acte par rapport à la position du conseil de Flandre

On lit une lettre de lll. le Dr P. Vrijdaghs demandant qu'on déclare
que dès le début de la guerre uous avons été partisans de la neutra-
lité, et demandant également qw'wne sorte de lettre officiel,le soit
éerôte par l,a covnmôss'i,on iles mandatai'res ou pa,r I'e conse,i,l, d,e
Eland,re aw Gouaerneûaent h'oll,anilais, powr protester contre les
ann eæd omni st e s b el'g e s

M. le prof. Brulez propose d'envoyer uue note au président Wilson
et d'adresser plus tard un appel aux Gouvernements et aux Peuples.
La commission adopte cette dernière proposition.

Lu et approuvé à la séance du 26 octobre 1918.



COMilIISSION DBS FONDÉS DE POUVOIR

Assemblée dw mercreili 25 octobre 7978

Présents : MM. Prof. J. Du Drcrnn I llr A. Dcpla ; Lro i\{unnr ;
Ing. H. Monuasnrs; E. VnH Hrrs.

Prés'id,ent: Prof. D" J. Dn Dncxsn.

Les procès-verbaux du t6 octoble, séatces dn matin et de I'après-
midi, sout lus et approuvés.

lT. le D" A. Depla fait rapport au sujet de son séjour en Hollande.
ùL le D" A. Depla est allé chez M. Van Zon, secrétaire du Contité
Général néerlandais, qui éprouve beaucoup de sympathie pour notre
æuvre. À1. Depla a eu ensuite un eutretien avec M. Kiewit"Dejonghe,
entletien qui a duré 2 1/2 heures, et gui avait pour but d'obtenir son
entlemise poul entrer en rapport avec les menrbres passifs, particu.
lièrenrent avec M. Fr. Van Cauwelaert. M. Kiewit-Dejonghe était
d'avis que le nomeut propiee n'était pas encore arrivé pour être reçu
par M. Fr. Van Cauwelaer'. ilI. Kiewit.Dejonghe a promis toute son
influenee pour arriver à ul résultat, et il était aussi d'avis qu'il n'était
pas nécessatre d'aller chez Persque ou chez guelqu'un d'autre.
M. Kiewit-De .Ionghe a dit aussi à lI. le D. Depla : " Vous devez
disparattre de la seène, et r.ous ne pourrez pas interrompre les pas-
sifs dans leur action n. M. Kiewit-De Jonghe insiste sur le fait que,
en cas d'érnigration, nous ne pouvous pas aller en Allemague : ceci
afin de ne pas tlonnel I'appareuce d'être des agents de I'Allernagne.
Le D" Depla conrmunique aussi qu'il a pris counaissance dans les
journaux hollandais d'un télégran)me de Fr. Van Cauwelaert au Iloi
et d'un télégranrme au llinistre Président Cooremau. Il attire aussi
l'attention sul ce qu'il est paru une ordonnauce du gouvernement
belge selon laquelle il est déeidé que ceux qui ont travaillé avec
I'occupant peuveut, si cela devait pâraltre nécessaire, être éloignés
de leur lieu de résidence, ou bien encore être interués

COMùIISSION DES MANDATAIRES

Réunion tlu Jeud,i,24 oetobre 7918

...... M. le Dr Behrens est à préseut à tsruxelles ; on fait savoir que
I'on doit être aussi pludent-que possible en ce qui concerDe le
voy.age des Sctivistes en Hollande, e[que I'on doit éviter que certaines
activistes aillent en mênre temps en Hollantle. Avant tout, it ne peut
être question eu ce moment d'un Comité. Alors M. Leo Meert afait
part de eue 1![me Leo Meert en Hollande se mettra en relation avec
][. Simons et le Dr Behrens pour y établir un bureau de placement.
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Vu que M. Fochhammer est parti pour Berlin pour parler de fiuances,
on insista pour que ù1. Le<l Meert reçût aussi la -pernrission 

de se
reudre à Berlin. De.-plus, orlrapporte que .tM. Ie D" Strocki, qui est
secrétaire de la " Deutsch.Flamisehe Gesellschaft " à Dussêldorf,
s'occuperil de la question de I'installation des activistes......

M. Leo lleert fixe l'attention surles paroles prononcées parleComte
Posadows\y au Reichstag au sujet des Flanrands. Il prropose d'eu.
voyer urre lettre de remerciements au Corrrte Posadowsk,v. La prcr.
position est aceeptée.

Lu et approuvé à la séance du 29/1trl8.

COMMISSION DES MANDATAIRBS

Béunian d,u Sawecl,ô 26 octobre 7978

...,.. Le President a parlé à I'autorité allenrande au sujet du décret
d'amnistie pour les Belges et de la lettre au Cardinal : il exprime le
nrécontentenrent de la comnrission des mandataires et est d'avis
d'envoyer une note de protestation au Gouverneur général.

M. l'Ing. Mommaerls insiste pour pouvoir aller en Hollande s'en.
tretenir avec le député Fr. Van Cauwelaert.

M, le Président a requ à ce sujet une réponse du Consul Dr Asnris
disant qu'une telle entrevue est peu recommaudable pour le monreut.
M. le Présidenl insistera néanmoins encore sur la question......

Lu et approuvé à la séance du29lL0l18.

COMMISSION DES FONDES DE POUVOIR

Assemblée d,u Mard,i 29 octobre 7978

,.,.,. XL.le Présiclent eomnruuique que M. le Cousul Asmis a déclaré
qu'il est réellement question d'éiablir ici un gouvernement provisoire
après l'armistiee, mais qu'il ne sait pas.encore de quelles personnes
se composera ce nouveau gouvernement et quel régime on adoplera.
D'après le projet de lVL le Baron vori der f,anckerr, le gouvernèment
provisoire serait composé des principaux Messieurs du Comité
National, alors que M. le chef de I'administration civile a un tout
autre projet. Si cependant le Comité National venait eu ligne de
contpte, le Chef de I'administration proposerait que des hômmes
comme Camille Huymans, Anseele et Fr. Van Cauwèlaert lui fussent
adjoints .........
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Ou doune lecture drr projet de lettle au Gouverrte'ul Génér'rrl

conrme protestation cotttre lt lettle dtr IJalort vott der Larrckelr ir
S. E. le Cardirral Mercier.

Après délibération, le texte de cette lettre est arr'êté :

Bruxelles, 27 octoble 1918.

Excnr,lENcu,

On a lu le l)inauclre 90 octobre tlaus les églises la lettre suivante
dont rrous conrmuniquons le texte,

Malines, le 17 octobre 1918.

Au Clergé et aux fidèles de l'Archevêché de Malines,

Tnùs Cnnns Fnirnns,

Nos cæurs s'ouvreut à I'espoir. (Suit le
je u'ai pas pu vivre quatle alls au rrrilieu
à les respecter et li apprécier pleirrenrent

texte contplet N. D. A.),,...
des Belges sans applendre
leur pattiotisne ,.

Cardirral IlERCIER.
Archevêque de Malines.

Nous trouvons dans les journattx hollauilais le texte officiel de
l'écrit trdressé par le Baron von der Laneken au Cardinal Meleier et
nous y lisons u Vous êtes, Excelleuce, I'incarnation clu territoile
occupé,.

Qu'il nous soit pernris, Excellenee, cle vous faire rentarcluer que
les Flamands qui ont travaillé pendant I'occupation avec I'autorité
allenande à la politique flamande effective ne peuvent ancnnenrent
reconualtre le Cardinal Mercier coûlnle I'incarnation de la Belgique
occupée.

Le Cartlinal lï{ercier est ennemi de tout ce qui est germain et a
combattu pal tous les moyeus, avant et pendant la guerre, les droits
les plus sacrés des Flamands, En aucun cas, il ne peut passer comnle
I'incarlation du pays occupés aux yeux des Flamands eonscients de
leur race ; Ies Flamands appartiennent eux aussi au territoire occupé.
Le Cardinal Mercier est pour nous I'ine arnation des " Fransguillons ,,

de la Flandre.
l{ous vous olTrons, Bxcellence, I'assuranee réitérée de notre plus

profond respect.

Au nom du Comité des Fondés de Pouvoir',
Le Prési.d,ent.

fi
tÈ ri
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Le Projet de forntule d'ajourneuient du Conseil de Flandre est lu

et débattu. Le texte suivant est finalemerrt alrêté et sera dolc sounris
au Conseil de Flandre.

Conse,il, d,e Uland,ra

Le Conseil de Flandre est né de la détresse de la Flandre et d.e

I'Amour pour la Flaudre.
Au parlement belge, le peuple flaruand était nréconnu, tronrpé et

trahi par presque tous ses lepr'éserrtants; la langue nraternelle
flamande était bannie de I'armée, de l'adnrinistration, de l'enseigne-
ment et de la justice;la Flandre etait le pays des bas salaires, des
longues journées de travail et des innonbrables iliettrés ; la pénurie
d'écoles professionnelles et I'exode vers l'étranger corrtribuaient à
la dégradation populaire génértrle ; les nræurs flanraldes et la
nlanière flamande des aucêtres disparaissaient; dans les fabriques et
dans I'ouvrage à domieile, le capitalisme plongeait les Flamands daus
I'amoindrissenrent et la misère ; protection de la ntère et de I'enfant,
de l'ouvrier, du culivateur, du petit boulgeois tout était négligé par
les menrbres du parlenrent, qui traitaienl. le peuple flanrand comme
un troupeau d'électeurs en enfartce : le peuple flantand, autrefois si
renommé, u'avait pas mênre sa propre université flanrande.

Pour mettre une bonne fois un terme à cette trahison des répr'é-
sentants du peuple belge-flarnand, le Conseil de Flandre se réunit
comme fondateur tlu plemier parlenrent flanrand authentique, et
accepta pendant ces années de guerle la coopération du pouvoir
oecupant pour la réalisation du droit du peuple le plus sacré.

Ce travail du Conseil de Flandre sur Ie terlain politique et légis-
latif ne sera impartialement jugé que plus tard. L'aveuir saura
apprécier à leur juste valeur les dispositious coucel'nant la langue
dans I'enseignement, les tribunaux, I'assur'ance sociale, le droit de
patente; ete.

La séparation administrative de la Flandre et de la Wallonie est
un bienfait ; quoiqu'ayant atteint sa réalisation grâce à la coopération
du pouvoir occupant, elle peut garantir la tranquilité de la patlie.
La séparation politique, qui ne lèse pas la fidélité à la Maison Royal,
est I'idéal que le Conseil de Flandre voulait réaliser sans tarder. Par
suite des grauds évènements mondiaux, la plus grande tâche tlu
Conseil de Flandre demeure plovisoirenrent inachevée

Le Conseil tle Flandre s'ajourrte, et exprime sa confiauce que la
Commission des Fondés de Pouvoir saura soutenir son idéal et saura
en faire progresser la réalisation au coul's des prochaines uégocia-
tions de paix.

Que Ie traité de paix nous apporte une Flandre libre dans une
Belgique libre !

Au nom du Conseil de Flandre,
Le Bureaw.

Bruxelles, octobre 1918.

Lu et approuvé en séance dn Mercredi 30 octobre 1918.
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CONI[lISSION DI'S MANDATAIRES.

Réuni,on du mercred,i, 30 octobre 7978.

.....M. ie Présidenl a appris que M. le l]" Huebner serait envoyé
en llollantle comule leprésentant cle I'adninistratiou allemande.

Visite de IIM. k Présitlent et Leo Meert cheale D' Huebner.

Il ressort de cette entrevue que quelques Éîroupes flamalds rési-
darrt t.le,jà err Hollantle turtrient effectivenrertt I'intenlion de former
là'biis un corrrité fltrmand, ce qui nrotiverait le dépalt de certains
nrernbres de la Corrrnrission cles l\{andataires pour la Hollande.

ll frrt décidé tlue M. Leo NIeert ilait pout quelques jours en
Hollande......

V'isi,te chea M. le Consul D, Asm'is &Dec M, .Halsbo,ncl,

dél é g ot'é cle s f onct'i onna'ir e s,

ll. Halsband se plaint de ce que exceptionuellenrent et seuls ceux
ie= ibnctionnaires désiraut qtritter intnrédiatement le pays peuvent
. .tl toucher dilecternent à la " Zivilkasse,, (caisse civile allemande)
:r;r'inrlenrnité de 3 mois de traitenretrt. La nrajorité tles enrployés
i=sirerrt rester ici, tout en désit'ant égalenrent toucher la mênte
.r,'lenirrité. Ils désireraient toucher cet al'gelt le plus tôt possible au
::,irristère nrênre.

-\1. -\snris a répondu que chacun avait le droit de se faire payer
: .1r la ' Zivilkasse n, nrais gu'un payentent attra lieu [e plus vite pos.
-.Lie au nrinistère ntême pour ceux qui le désirent. Par le pltrs vite
: ::ible. il fhnt comprendre aussitôt r;ue la caisse de I'adnrirristra-
: ,l allemande disposera d'assez argeltt pour trausmettre les sommes
.- ':lries arrx llinistèr'es, ce qui n'est pas le cas ntotnentatténreut.

I-isite cle ]tM. Ie Prési,clent. D'' f)e Pla et Prof. Van den Berghe
cheale Consul Astn'is,

-".rrdieuce 
chez le chef de I'administration civile ne peut avoir

. .. ,'elui-ci étant parti pour Berlirr jusqu'au {" novembre. Le but de
i ;.:iie chez XI. i\snris était de denrancler à celui-ci si il existe réel-
-:;:rt l'irrtention d'irrstituer ut) gotlvernemelt provisoire pendant la
:.::. dÈ tlansittiire du dépalt de I'autorité allentande et le retour de
:'.ri'-,:'iir belge, et quelles conséqtlences en résulteraietlt poul le

-. ---., dt F lanch'e, la Conrmission eles Mandatailes et I'activisnte
+ 1 i:l rlill,

li -i:rrri: dit que I'institutiorr d'utt gouverttentent provisoire serait
- ..il';lité. rttais rrorr urte nécessité.
: : er erenrple. la bataille corttitttte et que I'artttée allenrande se
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retire lout en combattant, I'autorité belge remplacera au {ur et à
mesure I'autorité allemande. Il ressort de l'entrevue qu'un gouver-
nement provisoire aurait seul son utilité dans le ces oit un alnristice
serait conclu et laisserait les armées là otr elles sont actuellement.
Dans ce cas il peut se faire que I'Entente exige que I'arnrée alle-
mande soit dinriliuée en uombre et que settl encore un cordon de
troupes allenandes resterait au front. De ce côté ci du cordon, I'ad-
nrilistratiol allenande dispalaîtlait et serait rentplacée par un
gouverllement provisoire.- 

Uue autre possibilité c'est qu'à la conclusiott de I'armistice l'artnée
allenrande entière évacue le pays occupé et serait provisoirenrent
remplacée pal des troupes neutres, hollarrdaises ou suisses.

l,e consul Asmis crairrt que par suite de la disparition de I'Au-
triche-Hongrie, I'Allemagne soit obligée d'évacuer la Belgique sans
conditions et dans ce cas il ne peut y être questiotr de gouvernenrent
provisoire.- 

Si un gouvernemeut provisoire était irtstitué, ce serait le Comite
National gui viendrait en ligne de compte, or, [L Asrnis s'y déclare
hostile, cette solution ayant été abandonnée depuis lougtenrps. La
nreilleure solution serait la utise ett rappolt des conseils provinciaux
avec les gouverneurs provinciattx, les conrmissious d'arrondissenrent,
les grelfiers, etc... M. le consul Asnis dit que quoiqu'il arrive, la
Conrmission des Nlandataires sera inforrnée en temps utile.

D'autre part, il serait souhaitable que dès à present quelques
membres de la Commis-"iou partent pour la Hollande, pour ernpêcher
que d'autres gloupes s'y développent intlépendanttnetrt et y nrènent
une politique personll.lle, voire tttême y susciterrt une agitation.
Montentanément, tou,te poli,ti,que q'ct'ia'iste en Holland'e eloit être
swspendwe.

M. De Pla ajoute que M. Asrnis aurait déclaré que ceux qui dési-
raient former un conité en Hollande ne sera'ient pas soutenus,.,..

Lu et approuvé à la séanee du 1"'novembre 1918.

Séance d,u sanoed,i, 2 nouembre 7978

....M. Illartens donne un rapport de son activité en Hollande : Avant
de partir, il s'est mis en rapport avec !I. le D" Jacob, afin que celui-ci
entreplenne le voyage en Hollande avec lui. M. Jacob avait donué sou
approbation à ce voyage, urais au dernier ntonreut, n'est pas venu.

Le prof'. D" Martens apprit que le IJ" Jacob avait adressé une lettre
à M Gerritsou (hollandais dont il fut question au début de la première
paltie. N. d. A.) pour qùe eelui'ci apporte toule son influence afin
d'obteuir le plus vit possible I'amnistie pour les nrenrbres du Conseil
de Flandre.

M. hlarteus s'est mis en lapport eu Hollande avec M. Kiewit-De
Jonghe. A la prenrière eutrevue, l[. Martens denranda à M. I(iewit-
De Jonghe quel était son avis srrr I'activisnte, et comment celui.ci
était jugé daus les milieux qu'il fr'équente, par exemple dtrns le
" Algenreen Nederlarrtlsch Verbond ,. M. Kiervit-De Jorrghe répondit:
Nous voyons dans I'activisme deux sortes de gens; nous y voyons
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les vieux Flamands, que nous avons toujours eollnus, tlavaillant pour
la cause même et que nous jugerons I ensuite nous y voyolls d'autres,
qu'on devrait en éloigner. " Les activistes devraient ntaintenant être
tranguilles pendant un petit tenps ,,. Tel était I'avis de M. Kiewit-
De Jonghe . Cependant M. llarlens fait remarquer qu'au contraire il
est indispensable de dissiper toutes sortes de fausses conceptions qui
s'élaieut fblmées en l{ollande sur i'activisme,

A la question tle M. l\{arteus si M. I(iewit-De Jorrghe serait prêts à
servil d'iutermédiaile enlre activistes et passivistes, celui-ci répon-
dit qu'on pouvait de tout tenrps veuir le trouver. Ill. Martens déclara
à M. I(iewit-De Jonghe qu'il était principalentent venu en Hollande
pour chercher Ie contract avee J. Hosle J., et le jour nrêne eucore
M. Kie'wit-De Jottghe envoya urr lélégramrrre à I\{ Hoste. Deux jours
après, le prof. Malteus fut rnaudé chez NI. Kiewit.De Jonghe qui lui
conrtuuniqua que probablement nrardi prochain aurait lieu r"hez lui
uue entlevue avec Nl. Hoste. C'est pourquoi le prof. llaltens est
inrniédialenrent venn à Bruxelles pour dentander conseil à la commis-
siou des maudataires.

[,e prof. Malteus dit ensuite que lI. Kiewit'De Jonghe avait eu la
la visite de M. HULLEBROECK, qui aurait dit à M. Kiewit-De Jonghe
que le rnoment d'agir était venu poul les passivistes, ncn'is qwe cela
ne si,gnifiai,t pas (lu'on jetterai,t les activistes pal' dessus bord, gu'ou
devait essayel' tle faire disparaitre les malentenclus existauts : après
ceci orr velrlit avec quelles personnalités activistes on poulrait col-
lalrorer'.

Lors de la tloisièure entrevue que le pr<if. Maltens eut avec
ll. I(iewit De Jonglre, celui dit: tt Vous devriez vous adresser au Roi,
l)on pas pour l'econnallle votre r:rrlpabilité, mais avec un manifeste
darrs lerquel vous déclrrez qu'an cas ou le Roi le jugerait nécessaile,
vorrs vous nretteriez à sa disposition pour être jugés ,,. Le prof. Mar-
tens a répondu que ceci constituerait peut-être à un certain monient
run acte politique, mais qu'il ignolait l'avis des dirigeants activistes
à ce sujet. Le prof'. Martens a égalemeut parlé avec le grorrpe du
prof. Badenstein, Van Es, Van Vessenr et autres.

Il a eu un entretien très important avec M. Ie Dr }lehrens, entretien
au su.iet duquel Ie prof. Marteus parle d'une Iaçou très étendue.

Aujourd'hui santedi après-ntidi, aura lieu à I'adntinistralion alle-
maude une réuuion de quelques Messieurs avec le f)" Behrens. Le
prof, Martens croit que la Conrmissiorr des nrandatailes fait ici du
trarail très sérieux, nrais il r'uge qu'il serait nécessaire de partir le
plus vite possible en Hollande et de préférence à la Haye.

Errsui[e il est de toute nécessité tl'élablir en Ho]lande un buleau
de presse et un bureau d'infornratious

Eusuite le présideut appuye sut le fait que Ia lettre écrite par
)1. Jacob à M. Gerritson, dont a parlé le prof. Martens, a du être
t.crite en soll nonr personnel, et que ilI. Jacob rre peut avoir agi au
nt.rnr du prof. Martens et de ltr Comnrission des nrandataires.

]{. Marteus fait renrarquel rJu'il a applis le fait par M. Brulez, gui
rr,:r'uit tattsré rver: l{. Gellilson

Lu et approuvé à la séance du 6 uovembre 1918.
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COMMISSION DES MANDATAIRES

Séonce d,u cl,imanche, 3 noaencbre 7978

Présidert : M. le professeur Dr J. De Decker.

Présents : MM. Dr A. Borms, Prof. F. Brulez, A. Brijs, Prof. [)r J.
De Decker, Dr. A. Depla, Prof. Dr A. Martens, Leo-l{eert, ù1.'H.
Planquaert, Prof. Lrg. E. Van den Berglre.

Le prés'idenij donne un compte rendu de la réunion chez le chef de
I'adnrinistratiou allemande. Du côté allenraud étaient pr'ésents :

M. Schaible, Dr'$ehrens, Consul Dr Asmis, Dr Ossward, Dr Kreuter
et Dr Huebller, - IJu côté flarnand : comme membres de la com-
mission tles mandataires, MM. le prof'. Dr De Becker, -Dr A. Depla,
Prof, Dr A. Martens, Leo Meert ; ensuite aussi MM. M. Oboussier,
Dr IM. Tamn.

l\{onsieur le chef de l'administration a.llemande a dit au début de la
séance qu'il s'agissait de jeter la base p<iur la ligue de elnduite des
Allemands vis-à-vis des activistes en Hollande. Le Consul Asmis, à
qui i'oir donna la parole, a cornruencé par traitel différentes affaires
que Monsieur le chef de I'adrninistration allenralde igrrolait par suite
de ses voyages en Allemagrre e[ eu Hollarrde, et dont la 0omnrission,
gtait déjà au courant. Snr I'insistance du chef de I'administration
allemande, ou abolda le fond de ia guestion. Le consul Asmis dii
que d'après lui il fallait délibérel sur 3 poiuts: 1") queis sont ceux
qui devront se lendre à l'étranger, soit en Hollande, soit en Alle-
magûe ; 2o la question d'une comnrission de secours (aooreorgscom-
noi,ssi,e) pour les activistes ; 3u) I'action politique.

Dans une allocutioir introductive, le eonsul Asmis atit déjà
que l'action flamande devait entièrement être alrandonné aux
passivistes.

Le chef de I'administration allemande demanda I'avis du conseil
auxiliaire sur le premier point ; le prof. De Deckel exposa alors le
point de vue ofliciel de Ia Comnrission des mandalaires. Mais avant
de commencer sou exposé, il exprima sou étonnenrent que ia Com-
mission n'eût pas été corrvoquée olliciellement à une réttnion aussi
importante. Monsieur le chef de I'administration etait très étonné de
ce fhit, et denranda s'il voulait convoquel'pour le lendenrain en vue
d'une réunior oÏficielle, ll[. De Decker répoudit que les rnembres pré-
sents de Ia Commission des martdataires se considéraieut conttue
délégues et qu'on ferait un lapport au seiu de la commission.des
maudataires : ceux. qui orû.été de simples. ernployés peuvent resler
ici, mais ceux qui ont fait de la politique efrective llamende-
allemande (d,aad,ruerkel,ijlt al,aamsch-dcci,tsche poli'ti'ek) doivent
quitter nronrentanénrent le pays. Monsieur le ehef de I'administra-
tion allemande approuva, cette manière de voir.
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Quant au 9" point il fut décidé que M-e Meert, M.n Simons et les

danres " Volltsopbeur'ing , en Hollaude, formet'aient uu bureau d'iu.
fblmatious et qn'à cet effet on forrdelait un comité hollando-flanraud
sous le nom de u Cornité de Secours Néerlandais pour Flanrands n
" Neclerlandsch Stewnkorni,teit,,

La discussion du 3e point prouva assez visiblement gue le cousrrl
Asnris veut abandonner I'activisme, tandis que le prof. De Decker fit
valoir que c'etait pr'écisément à I'heure actuelle que I'activisme pou-
r-ait rendre les plus précieux services à la Flandre.

Il fit en outre remarquer qu'une prenrière erreul' fut conrmise par
I'euvoi d'une lettle au cardiual Mercier', et que beaucoup de Fla.
nrauds y voyaient I'abandon de I'activisme pal les Allentands Les
nrotif'-s invoqués par le consul Asmis, dit Ie professeur De Decker,
sont très faibles.

Le principal, c'est que les activistes vont se rendre ridicules en
Hollande, pendant que les passivisies prendrout l'aflaire entre les
nrains; le consul Asmis prétend que Van Cauwelaert devient de
plus en plus radical, et que bientôt il défendra aussi le pro-
gramme le plus radical.

Contre ceci, le professeur De Decker a défendu le programnre de
la Commission des mandataires, et que nous formerons naturelle-
nrent la miuorité, nrais que si uue nrinorité est intellectcelle et radi-
cale, elle peut exercer une grarrde influence.

Iin passanf, on fit des comnrunications au cours de la discussiorr,
par exenrple, que le départenrent de la justice belge, qui remplace-
rait laiustice alleurande, avait plomis de rre pas faire de procès ou
alrestations p olitique aussi longtemps que durerait l'occuputiou
Allemancle. M. Leo Meert courmrurique à I'assemblée une lettte de
Jladanre lVleert, ttaitaut de I'institution du Couité de secours Néer-
laudais (Ndl. Steunkorniteit) et du bureau d'informations pour énri-
glauts flanrands.

l'1. le Président s'est rendu à la fin de la séance auprès du chef de
I'adrninistration allernande et Iui a exposé qu'il y avait deux systèmes
conttadictoires ell présence, et qu'il fallait décider sous peu lequel
des deux serait adopté.

-\I. le chef de I'r,rdministration irllenraude déeida de tenir une confé-
rence lundi prochain avec M. le consul Asmis et M. le Prof. Dr J. De
Deeker'.

Orr tient un échatge de vues très éteudu sur la ligne de conduite t\
suir-r'e par M. le llrof. I)" Martens en cas d'une entrevue de celui.ci
arec M. J. Hoste J'. ilI. Maltens fait remarquel lui-nême que cette
entrevue doit être strictemerit confidentielle.

Comnre point capital et conrnre conception générale. il stipule qu'on
ne peut laisser I'impression que les activistes capituleraient devant
les passivistes et qu'ils seraient enclins à renier cer.tains de leurs
at'tes posés pendant la guerre.

r a ligne de conduite générale pour l'avenir sera I'indépen-
d'nee de I'activisme pa,r ra,pport à la politique allema,nde. En
te qui concerne.la collaboration, la commission elle est prête à colla.
h:'rer avec les passivistes, si celà est possible, mais au besoin aussi
,Je prendre position, contre les passivistes si c'est nécessaire, mais
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en tout cas l'aeil fixé sur la réalisaliorr I'idéale activiste. Au sujet de
la possibilité d'antnistie, ou feta ressortir qu'elle ne f'avoliserait pas
seulenent les activistes, ntais les miliers de Belges ayant travaillé
de conrrrrurr d'accord avec les autorités occupantes.

(Ou attire ici I'attention sur l'étude du problème de I'armistice
du Prof Kaufmann). Pour les explications concernaut la " Procla-
nration au peuple allentande n du conseil de Flandre, (donnée dans
1o 1e partie. N. d. A.), ou renvoie à la brochure de Nl. Leo Meert,
page 26.- 

Dans le cas où M. Hoste poserait la question si les activistes sont
prêts àadresser un mauifeste au Roi, qLrestion qui fut déjà posée par
l{. Kiewit de Joughe, M. le Prof. Martens répondra que les activistes
n'ont rien à craindre, pas nrême le Roi, et qu'ils n'aecepteront aucune
apparence de culpabilité: Un nranifeste au Roi, darrs-le sens pré-
cônisg par M. Kiewit rie Joughe serait un aveu de culpabilité'

lI. le Prof. illartens fera également renrarguer que le conseil de
Flandre n'a jamais adopté une attitude anti-dynastique. Les argu-
ments à invoquer, dans le cas oir orr lui ferait le reproche de la colla'
boration avee I'occttpation allemande, sont ensuite discutée d'une
façon étendue,

ill. le Prof. Martens attirera I'attentton (de J. Hoste Jr.'N. d. A.).
sur les résultats obtenus. l'entêtemerrt du gouvernenrent belge. le
danger de la possibilté de gernranisatiort et nrêure l'ânttexion lors
d'urre victoire allemartde éventuelle.

' M. le Prof. Vand'em Berghe. - Comme nous ne disposions pas de
forces nrilitaires pour nous défenilre contre les suites de pareille
victoire, llous nous somnles emparés des arnres morales, et avons,
dans l'intérêt du flanra{rd et de sou indépendance, fait usage de toute
occasion pour réveiller et consolider le sentiment de la race.

M. le Prof'. Martens prendra immédiatement après sotr entrevue
avec M. Hoste des notes très détaillées.

M.le Prof. Martens etait également venu à Bruxelles pour discuÏer
I'institution d'un bureau de la presse et d'un comité de secours.

ll fait ressortir une fois de plus, qtre son expérience lui a prouvé
I'urgente nécessité du départ de certains rttenrbres de la Commission
des-mandataires pour la Hollande, sans quoi l'action activiste en
Hollande se déeonrposera.

La Comnrission des mandataires doit tout eentraliser.
En ce qui concerue la " Fùrsorgestelie,, (o{lice du secours), M' le

Prof. Mariens denrande que la direction n'en soit pas donnée exclusi-
nrent à M. Oboussier, et que cet organisme soit une sous division de
la Commission des ntadatailes.

Une nouvelle déiibér'ation sur cette qttestion aura lieu au siège du
Comité Flamand désigné par le Conseil de Flandre lors de sa der-
nière séance . ,

(Lu et approuvé à la séance du 7 novembre 1918).



rtR,ttA'ra. - Celiure a11ant dû paraître dans des coniliti,ons peu fauo'
rables, iI se peu,t qrt'i,l resle d,a,ns Ie lente.quelques fautes d'impression.. Notts
prions lc lrcte'n' d'y str,pplée.r. Nous signalonE p&rticuliàrement : à la page 168'
cinqu,iètne ligne, Le nnt << armistice > d,oit ôtre remplacé par k mot àrilrl.tle.
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PREFACE

Ce iivre traite des trahisons commises au cours de la guerre

par cles soldats belges, vicLimes clu maximalisme flarniugant,

dans les calnps de prisonniers en Allemagne et au front de

l'Yser. Ce n'esl qu'après de longs rrois d'hésitation, et après

en aloir par deux fois reculé la publication (la premiôre fois

Ters novcmbre t9tg, la seconde fois en mals lgzo), que je
rne suis décidé à le faire paraître, ne pouvant me résouclre à

contribuer indirectement, par mon silence, à des manæuvres

"qui mùnent, ii la rnine du pays. Je n'aricomplis pas ce devoir

sans profoncle tristesse : paruri ceux gue j'accuse, il y en a

plus cl'un que je voudrais porlvoir estimer, et la cause

flamantle qui leur tt comrnettre leurs crimes, reste la mienne.

Est-ce assez dire que lcs errements des uns ne m'aveuglent

pas silr les fautes cles autres?

J'ar.;rais préféré écrire en ma langue maternelle, mais ai
cru devoir y renoncer pour des raisons praticlues.

J'ai tenu à user" d'indulgence envers les personnes moins
gravement compromises, en passant leurs noms sous silence.

[Jnc enquête sérieuse fourniro ia pt"eure cle {out ce qui est

auancë clar:s ce livre, fruit de longues et minutieuses
recherches ù, cctra.ctù)e gnn'entcnt pet'sormel et Ttriué.

Puisse nion humble et ingrat travail contribuer à clélivrer
la cause flamande cl'individus qui Ia déshonorent !



Aux Cornbattants.

Camarades,

En terminant ce livre, je me trouve triste d'avoir dû remuer tant
de c^àoses éccpurantes. Mais n'était-ce pas un devoir d'arracher le
masgue aux ennemis de 7a patrie ? N'est-ce pas tor-$ours un devoir
de proclamer la vérité ?

Avais-1e le droit, comme Belge et comme Flamand, de parler en
cette matière ?

Pendant la guerre, en Allemagne - où il y avait du daitg'er à
Ie faire - .j'ai ouvertement prêché la frdélité au pays et au Roi.
Depuis Ia guerre, en Belgique - où il y avait quelgue danger à Ie
faire - je n'ai pas hésité à me conduire en bon compagnon envers
des llamingants imprudents, mais honnêtes. Enfrn, n'ai-je pas moi-
même été l'objet de nenées sournorses et haineuses de .1a part de
compatriotes sans discernemenl et sans caractère, parce que /'ac-
tivisme ne m'empêcha nulle part et jamais de me senfrr<Flomand >.

Camarades llamands,

Pour gue, tous ensemble, frers de notre Droit, nous puis-
sions commencer le travail de justice ef de pacification, il nous
es/ un devoir, une nécessité, de poser un glaive nu entre nous
autres et la triste bande des perdus. AJors nous rdussrrons, srire-
ment I Par-dessus les têtes des serneurs de discorde et des
arrivistes { Pour le salut et du peuple llamand et du peuple
u,allon, dont Jes ccaurs droits sont frères et ne dentandent qu'à
Ioyalement s'entendre. - Pour ma part, je n'ai .famais failli p<tur
Ia Belgigue : n'est-ce pas u,,. gage gue je ne faillirci jamais non plus
pour les droits sociaux irpprescriptibJes du peuple flamand ?

Camarades,

Jai I'impressrbn de partir en mission, tout seu{, par une nuit
rnire, au milieu des lignes ennemies. Vous seuls, vous savez ce
c-rn se passe en ce momenf*1à dans Ie cceur du soldat.'Il Ie fallait !...
Jlais lorsque, dans guelques heures, vous entendrez sauter Ia
-sosition ennemie, camarades, je vous en supplie, alors, tous,
montez une fois encore à .l'assauf I Le pays, c'esr nous autres ! Le
cet's n'a que nous pour oser et paur avoir du cæur ! Et lorsque,
nous autres, nous drsons.. << À,/ous vaulons !>>, totrs savent que le
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chemin mène tout droit,et gue Ia frn est honnête et élevée. Cardans
Ie sang et dans Ie feu nos âmes se sont épurées à I'état de l'or le
plus pur, et dans Ie grand vide de Ja Mort nos poumons ont exhalé
Ies dqrniers germes de Ia mesguinerie et de ïégôisme, pour se
gonfler ensuite de I'éther léger de I'idéal et du sacrifrce I Debout,
camarades t Allons-y ! C'est pour Ia patrie, c''est pour nous-mêmes,
c'est poui lous nos camarades gui sont resfés là-bas !

Et si bien dæ personnages responsaôles restent indifférents ou
complices, nous avons encore notre bon Roi, notre Çhef de I'Yser,
qui, au mi]ieu des ministres, qui passent,et des Représentants du
peuple, gui trop soqvent ne représentent gu'eux-rnémes, saura
encore rnener Ia Belgigue à I'Honneur et à la Victoire, parce gu'Il
est Ie Roi des l)elges, et parce qu'il est Grand !

Rudiger.

FIN.

Louvain. - Imprimeric JoSEPH PDttTltRs.


